

# NOTICIAS

Ayer hemos visitado el clásico frontón de Ategorrieta, en el que como saben nuestros lectores se han introducido importantes reformas, que le ponen a la altura de los primeros frontones españoles, por lo que merece plácemes el inteligente maestro de obras D. Domingo Eceiza, autor de dichas reformas.

El señor Eceiza, sin alterar las líneas generales del primitivo plano (del cual también es autor) ha sabido introducir importantes variantes en el ornato exterior de aquella plaza, dando al interior excepcionales condiciones de comodidad. La cancha, que antes media quince cuadros, tiene ahora diecisiete y medio y un pie, por haberse hecho desaparecer las sillitas de la plaza. Ahora servirá de reboto la pared de los palcos. La cancha ha sido enlucada en los cuadros.

El frontis y la pared de los cuadros, que no han sufrido modificación alguna, se han pintado cuidadosamente.

La línea de palcos ha sufrido una variación por efecto de una curva elíptica que naciendo en la recta que forma la fila actual va a enlazar con el punto límite de la plaza en la pared lateral.

Esta disposición beneficia considerablemente al espectador que puede apreciar desde cualquiera localización todos los incidentes del partido.

Los antepechos de los palcos afectarán la misma forma circular que antes tenían, lo cual hace que los espectadores de estas localidades se hallen en condiciones inmejorables, dominando toda la plaza.

Las sillitas de tendido y las de plaza tienen análoga disposición que la que antes existía.

Detrás de los palcos va el paseo, a conveniente altura para que los concurrentes y los primeros no impidan por el juego a los que están en el paseo, separando una localidad a la otra dos peldaños.

El paseo, que es completamente nuevo, resulta espacioso y elegante.

En el centro del piso principal, ó paseo, se ha instalado el tocador para señoras, que será montado con verdadero lujo. Este pequeño salón tiene hermosas vistas al campo y lleva en el pavimento caprichosos valdosines.

En el mismo piso principal se han instalado los retretes para señoras y caballeros.

Sobre este piso y sostenidos por esbeltas columnas va la galería, que tiene cada balda para más de mil personas.

También han sido reformadas todas las demás dependencias de la plaza.

El exterior de la fachada lateral, que todavía está sin revocar, presenta un hermoso aspecto por el amplio balconaje que se ha tendido en toda su longitud.

Aun cuando el temporal de lluvias ha retrasado algún tanto las obras de este hermoso frontón, se halla ya en disposición de ser inaugurado.

Los pintores están dando la última mano al decorado, que por ahora será sencillo a la par que elegante.

En la contra-cancha se está echando una capa de tierra arenisca, que es apisonada por medio de un cilindro de mano.

Con motivo de ser ayer uno de los días o fiestas patrias que en el mes de la República Argentina, ondeó el pabellón de aquel país en el Consulado de esta ciudad.

Para Burdeos, con resto de carga, salió ayer del puerto de Pasajes el vapor noruego *Garonne*.

Las obras de la fonda que se construye en la estación férrea de esta capital, puede decirse que tocan a su término, a pesar del retraso que han sufrido con el temporal de lluvias.

De Gijón fondeó ayer en este puerto el vapor español *Soldado Cámara* con cargamento de carbón.

En Hernani se verificará el domingo la romería de la Trinidad. Este día romerías a los vecinos de aquella villa uno de los más tristes de la última guerra civil, pues en él ocasionaron los carlistas mayor número de bajas que los demás días, y estrecharon el cerco cual nunca habían hecho.

Este año en vez de balas habrá una exquisita sidra, y tocará a pasados de ataque una banda de música.

La subasta verificada para la construcción de una caseta de peón-caminero en la carretera de Atarrá a Lizasoain, ha sido adjudicada a D. Antonio Subinas, vecino de Villabona, en la cantidad de 6.876 pesetas.

El vapor *Cordouan*, que el 29 hará escala en Pasajes, cargará con destino a la República Argentina dos cajas de revólvers fabricados en Eibar.

Los exámenes del presente curso tendrán lugar en el Instituto de esta provincia los días siguientes del mes próximo.

Latín y Castellano (primer curso), 1 y 2; Latín y Castellano (segundo curso), 9 y 11; Retórica y Poesía, 12 y 13; Geografía, 11 y 12; Historia de España, 4 y 5; Historia de Francia, 6 y 7; Psicología Lógica y Ética, 7 y 8; Aritmética y Álgebra, 1 y 2; Geometría y Trigonometría, 4 y 5; Física y Química, 4 y 5; Historia Natural, 1 y 2; Agricultura, 6 y 7; Francés (primer curso), 7 y 8; Francés (segundo curso), 6 y 7; Dibujo lineal y Topográfico y Gimnasia Higiénica el 20.

El día 30 se verificarán los ejercicios de premio.

Los exámenes de enseñanza libre se verificarán a continuación de los de la oficial y doméstica, y los del segundo llamamiento se anunciarán oportunamente.

En cumplimiento de lo que dispone en la constitución XVI de los estatutos la asociación convocada «Iruca-Bat» de Madrid, ha convalidado a la junta general ordinaria que se ha de celebrar el día 27 del corriente, a las diez y media de la mañana.

Serán objeto de discusión:  
1.º Lectura de la Memoria redactada por el secretario primero de gobierno dando cuenta de los trabajos realizados por la junta durante el ejercicio del año.  
2.º Aprobación de cuentas y discusión de cuantos asuntos y resoluciones sean sometidos para su aprobación.

El notable actor, Sr. Colom, que dirige la compañía que actúa en el Principal, nos ha remitido una atenta carta en la que nos participa su próxima marcha de San Sebastián, y nos encarga demos las gracias al público por la asiduidad con que ha acudido a las representaciones y la cariñosa acogida que ha dispensado a todos los artistas.

El simpático actor se propone descansar durante el verano, y al emprender la campaña otoñal volverá a visitarnos.

Se halla vacante en Cestona una de las plazas de médico titular de aquella villa, que se proveyerá por concurso.

El Ayuntamiento de Villabona ha declarado prófugo a los mozos Juan Benito Inesasti Dorronoro, José Ignacio Hillarion Portu Usarraga y José Miguel Arostegui Arteaga, quienes no comparecieron al acto de clasificación y declaración de soldados.

El Ayuntamiento de Ibarra anuncia que el día 27 del corriente mes sacará al público remate los arbitrios municipales establecidos sobre la carne, el vino, aguardientes y liciores que se consuman en aquella villa durante el año económico de 1893 a 1894.

El de Aizarnazabal celebrará el remate del aguardiente y del aceite el 3 de Junio próximo.

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer los siguientes registros:

DEFUNCIÓN.—María Azpeitia é Iraola, de 9 días.

NACIMIENTOS.—Luciana Larreburu y Gaztañegi.—Antonio Ondarreta y Calomendi.—Faustino Carlos Pio María Belardain y Oteiza.

Los periódicos de Madrid, confirmando lo que oportunamente nos comunicó nuestro corresponsal, dicen que el señor Becerro de Bengoa ha conferenciado ayer tarde con el señor ministro de Gracia y Justicia, pidiéndole en nombre de todos los diputados vascongados, el sobrestamiento de los procesos incoados con motivo de los sucesos de Vitoria, Bilbao y San Sebastián.

El Sr. Becerro entregó al ministro una nota explicativa de los procesos a que se refiere la petición, y el Sr. Capdepón prometió telegrafiar ayer mismo a las autoridades de las provincias para que le informen acerca del asunto.

Ayer a las siete de la tarde volvió a reunirse el Ayuntamiento en sesión privada, para dar la última mano a los presupuestos del próximo año económico.

Los Ayuntamientos de Zarauz y Elgoibar han solicitado de la Diputación el envío de algunos tubos de linta vacuna.

Hoy a las doce se procederá en el juzgado de esta capital al sorteo de los sellos vocales que bajo la presidencia del juez de Instrucción, y en concepto de mayores contribuyentes, cuatro por territorial y dos por industrial, han de constituir la Junta de este partido para la formación de las listas de jurados correspondientes al mismo.

**A los federales**  
Se convoca al partido republicano federal de San Sebastián, a una reunión que tendrá lugar mañana domingo a las once de la mañana, en el salón del Casino Republicano (Príncipe M), para tratar asuntos del partido.

San Sebastián 25 de Mayo de 1894.—El Comité.

Mañana se verificará en el Principal la despedida de la compañía del señor Colom.

La función será a beneficio de este actor, de modo que todo aquel que quiera pasar un buen rato debe ir esa noche al teatro, en la seguridad de que no ha de arrepentirse.

El afamado diestro guipuzcoano, Luis Ramírez, ha pasado por nuestra estación con dirección a Francia, donde se unirá a la cuadrilla de Mazzantini.

El «Boletín oficial» de ayer ha publicado la relación de los precios y valoraciones que, al 60 por 100 de los que sirven de tipo en la primera subasta, se fijan para la tercera, que ha de celebrarse el día 30 de Junio próximo venidero, a virtud de la autorización concedida por real orden de 21 de Marzo último, con el fin de enajenar el material que resulta de las pruebas y aparatos procedentes de los antiguos abaqueos de las provincias de Alava y Guipúzcoa.

Al fin tenemos Beti-Jai,—dice *El Herald*.

He aquí que, a propósito de este frontón, dice esta mañana *El Tiempo*:

«A presencia del teniente alcalde, señor Sabater, se verificaron ayer en Beti-Jai las pruebas de resistencia de las obras llevadas a cabo en aquel frontón.

Los arquitectos municipal y del frontón dirigieron la operación de cargar las diferentes partes reconstruidas, y al decir de los indicados señores, el frontón puede abrirse al público, pues la obra ofrece todas las condiciones de seguridad apetecibles.

En el mismo local se levantó acta de las pruebas verificadas, y el señor Sabater le remitió ayer mismo a la alcaldía, juntamente con los informes periciales.

Creemos, puesto que nos lo aseguran los arquitectos.

Por hoy y no peligran en Beti-Jai más que los cuartos de catedráticos y monistas.

Esta es la verdadera ruina que desde

luego amenazan hasta los más sólidos frontones.

En el expreso de hoy sale para la corte, después de haber pasado una temporada entre nosotros, nuestro distinguido amigo y paisano D. Joaquín de Zarza.

Ayer salió para Bilbao el magnífico vapor *Buenaventura*, que ha dejado en esta plaza algunos miles de sacos de azúcar y café.

En Tarbes (Francia) ocurrió el miércoles un suceso desgraciado que ha causado profunda impresión entre los vecinos.

A las siete de la mañana un enorme perro, entró en el primer piso de una casa situada en la calle de Camiseros Saint Jean, en una de cuyas habitaciones hallábase durmiendo una preciosa niña de unos tres meses.

El perro cogió a la criatura por las raíces, bajando con ella las escaleras cuidadosamente y llegando hasta la calle, por donde nadó transtaba.

Ya en medio del arroyo, el animal comenzó a descuartizar a la pobre niña, a cuyos lamentos acudieron bastantes personas, que a duras penas consiguieron romper al enorme perro la feroz criatura.

Esta se hallaba aun con vida; pero las gravísimas heridas que tiene hacen esperar de poder salvarla.

Por la estación férrea de esta capital ha pasado con dirección a Lyon el *Tortero* con su cuadrilla.

En la calle de la Beneficencia se ha empezado a tender la cañería que ha de conducir el gas al barrio de Atocha.

Zarauz recibirá pronto sus huéspedes habituales.

Han llegado ya los condes del Real, los primeros que visitan aquellas playas y los últimos que las abandonan.

De un momento a otro llegarán los marqueses de Narros, y en pos de ellos irán los marqueses de Aguilafuente, los duques de Villahermosa, la viuda del conde Sanz y sus hijos, la marquesa de Villadaria y los suyos, los condes de Villapladera y su familia en fin, toda la ilustre y hospitalaria colonia madrileña que pasa algunas veces cerca de aquella deliciosa playa.

Algunos *expormans* nos suplican dirijamos un ruego a nuestro Ayuntamiento para que ordene se proceda al arreglo del velódromo de Atocha que se encuentra en un estado lamentable.

Nosotros creemos que debe ser atendida su petición, ya que aquel paraje es el encanto y distracción de una parte de la juventud donostiarra.

Ha sido nombrado mozo de faenas de la aduana de Irún Natalio Gonzalez Page.

La aduana de Deva ha recaudado en el mes de Mayo 114,61 pesetas.

El día 1.º de Junio próximo, a las ocho de la mañana se reunirá en el palacio de la Diputación la Junta Provincial del Censo, para dar cuenta de los fallos recalcados en los recursos entablados ante la audiencia territorial de Pamplona, y hacer las rectificaciones que proceda en las listas electorales.

Durante la tercera semana del corriente mes ha recaudado la aduana de San Sebastián 19,015,68 pesetas.

Comparada esta cantidad con la obtenida en igual período del año anterior acusa una alza de 11.252,98 pesetas.

Con comento de Zumaya, fondeó ayer en este puerto la balandra *Capricho*.

Ayer llegaron a San Sebastián los polucorales Ignacio, Igueldo y Melchor Rucagoga, que con Irún han de inaugurar mañana el frontón de Jai-Alai.

Irún llegará hoy, procedente de Madrid.

La compañía del ferrocarril del Norte pondrá en vigor, desde 1.º de Junio próximo, la tarifa especial de gran velocidad para el transporte de carnes y sus tiros durante la temporada veraniega.

Los ayuntamientos de Villafranca, Berastegi y Orreaga han solicitado la aprobación de la Diputación Provincial de las condiciones que han de servir para el remate de los arbitrios.

En esta fecha del año 1893 fué nombrado ministro-secretario de Hacienda el célebre guipuzcoano D. Juan Bautista de Eerro.

Los trenes de mercancías que circulan por la estación férrea de esta capital llevan hacia la frontera algunas partidas de vino de las bodegas de Rioja y Navarra.

Han empezado a ser arreglados los pasos laterales de la Avenida de la Libertad, que por cierto tenían gran necesidad.

Ayer visitaron ya los celadores de policía urbana de levita.

Ayer tarde entró en un establecimiento de la calle de Puentebarbón un sujeto de nacionalidad francesa, quien pidió un vaso de vino, que se puso a beber tranquilamente.

Como no sabía en que matar el ocio, aprovechó un desuido del dueño del establecimiento, metió la mano en el cajón del mostrador, y escamoteó cuatro duros.

La operación fué vista por la dueña de la taberna, que puso el hecho en conocimiento del celador, quien detuvo al súbdito francés encerrándole en los calabozos de la inspección.

En Guetaria se ha verificado la subasta para la construcción de una caseta de peón caminero en el punto «Ermita», situado en la carretera que conduce a Zumaya, habiendo sido adjudicada en pesetas 6.710,88 a D. Vicente Zabala.

Ayer se expidió en el gobierno civil

una licencia de uso de armas a nombre de D. Eulogio Echebarré, vecindado en Tolosa.

En algunas caserías de Tolosa ha sido atacado el ganado vacuno de la enfermedad conocida con el nombre técnico de «pleuroneumonía exudativa».

Según participan de Madrid, este año adelantará la corte la venta a San Sebastián, pues la reina tiene el propósito de venir a esta ciudad en los primeros días de Julio.

Por derechos de importación se recaudaron anteayer en la aduana nacional de Irún 28.508,51 pesetas.

La de Pasajes recaudó en el mismo día 36.460,41.

El gobernador civil de la provincia, ha oficiado a todos los alcaldes de la misma, para que con el fin de proceder al nombramiento de las nuevas Juntas de Sanidad, que han de constituirse el día 1.º de Julio próximo, remitan la correspondiente propuesta en terna, que comprenda tres individuos de cada una de las profesiones de Medicina, Farmacia, Cirujía y Veterinaria, de conformidad a lo que determina el artículo 51 de la ley de Sanidad y en aquellos pueblos que no haya número suficiente para ello propondrán los profesores de dicha clase que hubiere, además de nueve vecinos que representen la propiedad, el comercio y la industria.

Tanto las lanchas caleras que hacen la cofeera del atún, como las traineras que se dedican a la pesca de la boquería, regresaron ayer de la mar con muy poco pescado.

Solo las traineras de los patronos Santa Ana y José Javier cogieron unos cien millares de sardinas, que fué vendida a 21 pesetas el millar, siendo exportada casi toda a Francia.

Hpta Hendaya fué conducida en tres grandes camiones.

Ayer entraron en el puerto de Pasajes los siguientes buques:

Vapor noruego *Garonne*, de Skien, con pasta.

Vapor francés *President*, de Burdeos, con pipas vacías.

Vapor español *Lea n.º 2*, de Bilbao, con mineral.

Según las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima al sol fué de 23,5 grados centígrados, y a la sombra de 15,9. La mínima a la sombra de 7,8 y el reflector indicaba 6,7.

La altura barométrica, en milímetros, era a las nueve de la mañana de 757,06 y a las tres de la tarde de 756,55.

La velocidad media recorrida por el viento, en kilómetros, fué de 260,2 y su dirección dominante N.O.

Lluvia expresada en milímetros, 2,7.

Se ha comenzado la impresión de la guía «Indicador de San Sebastián en 1894, que se repartirá gratis durante la temporada de verano. Continúa la admisión de anuncios para la misma.

La Diputación provincial de Burdeos ha hecho cesión definitiva de un proyecto de ferrocarril a los señores Brancourt y Compañía para la línea que han de construir de Santóna, Bercedo, Burgos, Aranda y Madrid, con la subvención de 125.000 pesetas por cada kilómetro de vía que dicho señores construyan dentro de aquella provincia, exceptuando los kilómetros comprendidos desde Medina de Pomar a Bercedo, que será objeto de un contrato especial.

El día de ayer que amaneció de primavera tuvo un fin propio del invierno.

Al atardecer las nubes ocultaron el sol y descendió otra vez la temperatura, sobre todo por la noche que empezó a llover.

En el azorizado *Suffren*, fondeado en Cádiz, dieron el miércoles un banquete los marinos franceses a las autoridades gaditanas, brindándose por la prosperidad de Francia y España.

Los marinos presentaron la procesión del día del Corpus desde el balcón del Ayuntamiento, y más tarde la corrida de toros, invitados por la corporación municipal.

En las oficinas de la Diputación se trabajan estos días horas extraordinarias para la confección del censo electoral.

En igual fecha que hoy del año 1875 una granada lanzada desde las baterías carlistas de Motrico mató instantáneamente al jefe de la escuadra del Cantábrico, brigadier Barceiztegui, sobre el puente de la capitana *Colón*, en un reconocimiento verificado sobre la costa.

En el Ayuntamiento estuvieron ayer reunidas las comisiones de Instrucción Pública, Obras, Policía Urbana, Hacienda y Policía Rural.

Todas se ocuparon de las partidas que les corresponde consignar en los presupuestos, y de otros asuntos que tenían pendientes de resolución.

Los médicos municipales continuarán vacunando directamente de la ternera el próximo lunes en el salón de descanso del Teatro Principal, desde las tres a las cuatro y media de la tarde.

Ha sido nombrado pesador cuarto de la Aduana de Irún, don Antonio Fernández Rodríguez.

Mañana, si el tiempo está lluvioso, habrá baile en el coliseo de la calle de Andía.

Varios vecinos de la calle del Puerto se quejan del mal estado en que se halla el pavimento de la misma, lo cual ya ha originado algunas caídas de consecuenas nada agradables.

Los carabineros de esta comandancia, Marcos Morejón y Abelardo García, apresaron anteayer en el puerto de Capuchinos de Rentería un saco que contenía géneros de contrabando.

Es muy probable que pase el próximo verano en San Sebastián, residiendo en el palacio de Ayete, la ex-reina doña Isabel II.

## Jai-Alai

(INAUGURACIÓN)

Gran partido para el domingo; 27 a las cuatro y media de la tarde, entre Juan José Gorostegui (a) Irtiú y Norberto Amenabar (a) Igueldo, contra José Sarasa y Melchor Gurrucera.

Condiciones del partido

Se jugará con diez pelotas finas de Sainz a sacar todos de los siete cu adros.

Palcos con ocho entradas, 40 pesetas. Pasos de palco, 3,50. Sillas de plaza, 3,50, 3 y 2,50. Sillas de tendido, 3 y 2,50. Delanteras de galería, 2. Galerías, 1,50. Delanteras de gradas, 1,50. Gradas, 1.

El despacho de billetes en el café de la Alameda el 26 y 27 de 10 a 1, y en la plaza el 27 de las 3 en adelante.

## Beti-Jai

Partido para hoy a las cuatro y media de la tarde, si el tiempo no lo impide, entre Domingo Aguirresarobe y Vicente García, colorados, contra Epifanio Irtiú y Pedro Lasa, azules. A sacar de los siete y medio cuadros con seis pelotas renovadas de Sainz.

El antiguo y acreditado almácén de camas Gran Bretaña que estaba en la Zurriola (Reina Regente), se ha trasladado a la Avenida, esquina Loyola.

## LA VILLA DE BILBAO

Fábrica de camas y jergones de muelles, garantizados. — Muebles de todas clases.

Ventas al contado y a plazos, desde una peseta semanal.

Importante.—Esta casa no tiene más despacho que en Reina Regente, número 1, frente al Mercado.

5 duros, cama y jergón de hierro

## TELEGRAMAS

Servicio especial de «La Voz de Guipúzcoa»

### EXTRANJERO

Estado actual de la crisis. — Peytral rehusa. — Otra vez Bourgeois. — Lo que se dice. — Trabajos Peytral-Bourgeois. — Noticias varias.

PARIS 25, 7 t.

Después de la visita hecha anoche al Elysee, Peytral confirió con Bourgeois haciéndole ver que podía contar con una mayoría en la Cámara para sostener un gabinete de concentración con tinte avanzado en el que tuvieran representación las distintas agrupaciones republicanas.

Bourgeois rehuyó, sin embargo, Peytral volvió esta mañana al palacio presidencial y declinó la misión de formar gabinete, pero manifestó a Carnot que no tenía por definitivas las excusas de Bourgeois y que por consiguiente entendía que éste era el más indicado para solucionar la crisis.

Se esperaba que Bourgeois fuese llamado esta tarde por Carnot.

Aquél celebró a las dos una conferencia con Dupuy.

Aunque Peytral no ha querido formar gabinete, se cree que trabaja para constituir un gobierno en el cual formaría parte, presidiéndole Bourgeois.

Este ha consultado también esta tarde a muchos de sus amigos antes de dar a conocer su resolución definitiva.

En caso de que no acepte se tiene por seguro que Carnot apelará a Brisson, y si éste tampoco aceptase encargaría a Dupuy la formación de gabinete.

La prensa refleja distintas opiniones.

Le *Rappel* asegura saber que Dupuy ha aconsejado a Carnot la necesidad de constituir un gobierno radical, pues este grupo es el más numeroso y compacto de la Cámara.

Anuncio de San Petersburgo, que el ópera ha hecho su aparición en Varsovia y en varios pueblos de Polonia.

Un telegrama de Buenos-Aires dice que se ha descubierto un complot que tenía por objeto volar la Bolsa.

Han sido presos seis europeos, de ellos tres franceses, y se le han ocupado dos bombas explosivas.

La huelga de cargadores de carbón en Por-Said continúa. El gobierno inglés ha enviado un navío de guerra. El francés ha ordenado que vaya uno de la división de Levante.

Entre los anarquistas presos por la polifía figura Gauche, joven de 23 años, hijo de un antiguo magistrado